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继校外培训乱象成为宁波市
“两会”一大热点话题以后，全国
“两会”上，关于教育培训和作业的
话题依然热度不减。全国人大代
表、镇海中学党委书记张咏梅这次
带了几个建议到全国“两会”上，其
中一个建议就是《提高对校外培训
机构的治理能力》。

来自浙江省教育科学研究院的
调研数据显示，到2019年年底，浙
江有办学许可证的校外培训机构
11753家。平均省内一所学校对应
2.3家培训机构，每444名中小学学
生对应一家校外培训机构。“近6成
的学生参加了校外文化培训，而且
补习正在向低年级、农村、中等生
蔓延。”张咏梅说。

“作为学校教育的补充，我们不
否认正常的校外培训，但是很多校
外培训已严重偏离了教育的本
义。”这几年，校内课业负担在教育

行政部门和学校的共同努力下正逐
步减轻，但解放出来的时间又都被
校外培训占用。只用二三十天的
假期就教完三四门学科一学期的
课程，又怎能让学生体会到学习的
乐趣？

作为学校的管理者，张咏梅还
深切地感受到了教育培训乱象对教
师队伍建设的影响。“在职教师兼
职校外机构，影响他们在学校工作
中时间、精力的投入，更影响他们的
思想和价值观。把一个新入职的人
培养成称职和优秀的教师，学校要
付出高额成本。所以我们镇海中学
严禁教师外出兼职。”但是，培训机
构高薪挖师却不是每个人都能抵挡
的诱惑。一旦有教师离职，学校只能
临时选人来应急，也让教师“静心教
书、潜心育人”变得更为困难。

因此，每年的开学季，很多学校
的校长最怕看到的就是老师，尤其

是已经培养好的优秀教师的离职。
甚至，还有校长自己辞职去了校外
培训机构。

为此，张咏梅建议，市场监管、
民政、发展改革、财政、税务、公安
等部门应共同发力，治理教育培训
市场乱象。家长要理性思维，明白
有智慧的陪伴和学习习惯的养成才
是提高孩子学习能力最有效的途
径。

在具体举措上，张咏梅呼吁应
尽快在市域范围内建立统一的校外
培训机构管理平台，将所有校外培
训机构的师资情况、开班情况、学生
名单、培训内容、任课教师、上课时
间、收费标准统一录入平台。可以公
开的公开，不适合公开的在后台做
好数据留档，以便于征税、审计、管
理等。
现代金报 | 甬上教育 记者 王伟
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全国人大代表张咏梅：

提高对校外培训机构的治理能力

全国人大代表、镇海中学党委书记张咏梅

世界一流大学和一流学科的建
设，将为中国实现“两个一百年”奋
斗目标提供有力支撑。3月8日，全
国政协委员、宁波大学物理科学与
技术学院特聘院长崔田建议，进一
步扩大“双一流”高校的建设规模，
向新兴区域中心城市统筹布局，并
在评估中注重高校成长性。

崔田说，目前“双一流”建设高
校在数量和质量上，都还不能满足
国家和群众对高质量高等教育的
需求，因此建议调整“双一流”建设
高校布局，进一步扩大建设规模，
并适当给予在建高校更长的建设

周期。
以目前“双一流”建设高校分布

情况看，北京、上海和江苏入选高
校及学科数量为前三甲，共占一流
高校数量的45%、一流学科数量的
56.3%，而一批新兴的区域中心城
市，如深圳、宁波、苏州、无锡、青岛
等则高等教育资源总量少、层次不
高，全国高校布局不够合理。

崔田对此建议，在目前布局基
础上进一步调整结构，在新兴区域
中心城市统筹布局“双一流”大学
的建设，不仅能为其创新驱动提供
有力支撑、推动城市本身的可持续

发展，还将带动整个区域的一体化
发展，更好地服务于国家战略。

崔田说，一流大学还须牢牢扎
根中国大地，办出符合中国实际和
具有中国特色，建议“双一流”建设
高校的评估应注重高校的成长性，
不宜按照简单的数据指标去度量。
特别是对一些办学时间较短但发
展势头较好的高校，应全面考虑其
整体的成长性，既要考核其学科发
展水平，更应考虑该类学校整体的
提升幅度、发展水平和可持续发展
能力。
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全国政协委员崔田：

建议向新兴区域中心城市统筹布局“双一流”高校

全国政协委员、宁波大学物理科学与技
术学院特聘院长崔田

3月6日下午，时针指向3时30
分。北京友谊宾馆友谊宫聚英厅内，
暖意融融。

在热烈的掌声中，习近平总书记
步入会场，亲切看望参加全国政协十
三届四次会议的医药卫生界、教育界
委员，并参加联组会。

“中西部高等教育存在较大差
距”“盲目建立医学院、扩大招生规模
影响医学教育质量”“学生沉迷网络
游戏的问题引发学生家长和社会高
度关注”……

迎着总书记期许的目光，来自不
同界别的全国政协委员，不约而同谈
到当前教育领域的一些热点问题。这
引起总书记高度关注。

来自兰州大学的严纯华委员不无
忧虑：“近几年，中西部高等教育取得
了明显进步，但与东部相比，依然存在
较大差距，且有进一步拉大的可能。”

“教育不平衡不充分问题，跟区
域发展不平衡不充分密切相关。”习
近平总书记接过话头，“我们应该通
过提升中西部教育水平来促进中西

部经济社会发展，通过解决教育不平
衡带动解决其他方面的不平衡。”

如何提升中西部教育水平？习近
平总书记告诉大家，相关部门正在研
究。国家将加强中西部欠发达地区教
师定向培养和精准培训，深入实施乡
村教师支持计划。

高等教育也是来自医药卫生界
的王辰委员关注的问题。他在发言中
提到，应该根据医学教育资源情况设
置医学院校并确定招生量，杜绝盲目
建立医学院、扩大招生规模进而影响
医学教育质量的现象。

“哪些专业缺口比较大？”……习
近平总书记详细询问相关情况后指
出，一些大学为了提高地位搞医学
院，这样做“急了点”。

“关键是含金量多少，这个要把
好关。”总书记一语中的。

教育，特别是高等教育，一直是
习近平总书记思考的重大问题，看得
远、谋得深，也点得准、想得细。

“前些年我在福建、浙江工作时，
也经历过高等教育改革。一些地方建

大学城、搞合并，都是方面军规模，几
万人，都要凑个医学院、美术学院，

‘五脏俱全’，但没什么特点，专业优
势不明显。”

“这样的方向对不对？值得讨
论。”习近平总书记指出，高等教育改
革还要继续深入。

基础教育也是总书记十分关心
的问题。

来自北京市东城区史家教育集
团的王欢委员谈到，当前“学生沉迷
网络游戏”“校外培训机构乱象”等问
题引发学生家长和社会高度关注。

习近平总书记指出，不仅是沉迷
网络游戏的问题，网络上还有很多污
七八糟的东西，未成年人心理发育不
成熟，容易受到不良影响。

他又谈到“校外培训机构乱象”
问题：“家长们一方面都希望孩子身
心健康，有个幸福的童年；另一方面
也唯恐孩子输在分数竞争的起跑线
上。这些问题都属于社会性问题，不
是教育部门单独可以解决的，需要社
会各方面、各有关部门共同努力研究

解决。”
习近平总书记还谈到如何讲好

思想政治理论课。
“讲好思政课不容易。上思政课

不能拿文件宣读，没有生命、干巴巴
的。”习近平总书记语重心长，“办好
思政课关键在教师。广大思想政治理
论课教师，政治要强、情怀要深、思维
要新、视野要广、自律要严、人格要
正。”

听取大家发言后，习近平总书记
发表了重要讲话。

“对群众反映强烈的突出问题，
对打着教育旗号侵害群众利益的行
为，要紧盯不放，坚决改到位、改彻
底。”

他强调，要坚持教育公益性原
则，着力构建优质均衡的基本公共教
育服务体系，建设高质量教育体系，
办好人民满意的教育。

殷切的关怀、谆谆的嘱托，正如
习近平总书记再次强调的——

“教育是国之大计、党之大计。”
据新华社电
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“办好人民满意的教育”
——习近平总书记在全国政协医药卫生界教育界联组会上

回应教育领域热点问题


